

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

Se suscribe en Madrid, librería de Murillo, calle de Alcalá, núm. 7, y en la Administración del periódico, calle de Leganitos, 59, piso 2.º derecha, á donde se dirigirá la correspondencia, á nombre de D. Eduardo Sanchez y Rubio.

EL AMIGO

PERIÓDICO DE EDUCACION POPULAR

SE PUBLICA LOS DOMINGOS.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

El pago de la suscripción puede hacerse en carta-orden, libranza ó sellos de correos.

No se sirve suscripción alguna cuyo pago no se haga por adelantado. La Administración de este periódico acusa siempre el recibo.

El que no sabe
es como el que no vé.

Este periódico se propone tener al corriente de lo principal que pasa en el mundo, igualmente que instruir y deleitar, á las personas que no tienen tiempo ó dinero para leer periódicos diarios.

EL PRECIO Á RAZON DE TRES REALES CADA TRES MESES, EN TODA ESPAÑA.

La ignorancia es la madre
de todos los esclavos.

EL LEON.

En lo que hace al furor, la agilidad y la energía, tienen tanta razon quienes llaman rey de los animales al leon, como quienes atribuyen al hombre la majestad de la inteligencia.

Si la Naturaleza hubiese dado á los leones sus formidables armas no habiendo sino yerbas en el mundo, la Naturaleza se habria equivocado. Pero nó: que hay animales cuya vida necesita el leon, y que se la han de defender. ¡Armonía tremenda, que llama á la meditacion!

El leon se distingue de todos los animales carnívoros del género *gato*, incluso el gran tigre real de Bengala, por su corpulencia, y más aún (puesto que la del tigre real es casi la misma) por la uniformidad de su color, el penacho de pelos en que acaba su cola y la melena espantable del cuello y pecho de los machos. La magnitud de esta fiera, puesta en pie, no baja de tres metros; y su boca, armada de colmillos que se cruzan como hojas de tijera, puede contener la cabeza de un hombre, como la boca de un hombre puede contener una nuez.

En tiempo lejano habia leones en Europa; pues dice el historiador griego Herodoto, que fueron atacados por ellos algunos de los camellos que conducian los bagajes del ejército de Jérges (480 años ántes de Jesucristo), al atravesar la Macedónia (Grecia antigua). Aristóteles confirma este hecho, y añade que todavía en su tiempo (380 años ántes de Jesucristo) habia leones por aquel mismo país. Hoy no los hay en Europa; como no hay los elefantes de épocas remotas. Actualmente son ya raros los leones en Asia; á excepcion de los confines de la Pérsia con la Arábia. Donde se encuentran en mayor número es en Africa; particularmente hácia la cordillera del Atlas y en el Senegal.

Estos magníficos animales debian

ser mucho más abundantes que ahora en tiempo de los romanos, si se atiende al gran número de ellos que se consumian en los llamados juegos del circo. El emperador Antonino presentó ciento de ellos en una sola vez; César, cuatrocientos; Pompeyo, seiscientos, y Adriano los hizo luchar y morir varias veces á centenares. Los romanos se proveian de leones en la Libia (Africa occidental); de donde, segun parece, no podria sacarse hoy ni la cincuentésima parte.

El valor, la energía y la altivez del leon, son ciertamente superiores á las de todos los demás animales; pero no



EL LEON.

merece la reputacion de generosidad que le ha sido atribuida por el vulgo, asistido de ciertos poetas. Pocas veces acomete abiertamente, á no estar muy hambriento. Su sistema habitual es la emboscada; cogiendo desprevenida á su presa. Su fuerza es tal, que se asegura llega al extremo de poder huir corriendo y llevándose á la rastro un toro. Para lanzarse sobre los antilopes (grandes rumiantes de la especie de las gacelas), que suelen ser su víctima preferida, dá uno, y si es preciso, dos ó más saltos descomunales, pues que llegan á ser hasta de treinta piés. Pero si pronto no alcanza la presa, la deja escapar sin seguirla,

No suele atacar al hombre sino en caso extremo, y son muchos los

ejemplos, antiguos y modernos, de haberse domesticado. La historia dice que el emperador romano Marco Antonio se hizo llevar en un carro tirado por dos leones. Jonston dice que el rey D. Juan II de Portugal tenia leones que le seguian humildemente, y Choiseul asegura que Hassan-Pachá, almirante de uno de los últimos sultanes de Turquía, habia domesticado á tal punto un leon, que le seguia y se acostaba cerca del sofá donde solia él descansar.

EL LAGO SERENO.

Carlos.—Hoy es imposible gozar del espectáculo del lago convertido en el más grande y bello de los espejos conocidos. Si el viento fastidioso no agitara las aguas, veria usted retratarse en ellas las montañas con sus vários colores, sus arbustos y quebradas, los árboles de las orillas y el cielo, con las doradas nubecillas que ahora pasan. ¡Cuánto lo siento! Crea usted que en mejores dias es una cosa digna de verse.

Don Damian.—Lo creo. Pues lo mismo sucede con el espíritu, amigo mio. Cuando está sereno puede reflejar espléndidamente la verdad que por todas partes le ofrece la Naturaleza; mas si el viento de las pasiones se alza, es conturbado y solo parece retratar monstruosidades.

Carlos.—Bien dicen que no hay mal que por bien no venga. El empañamiento del lago me ha dado motivo para gozar de la brillantez del espíritu de usted.

Don Damian.—¡Cuidado, Carlitos, con soplar lisonjas sobre aquel espíritu que pretenda usted enaltecer; si no quiere verle pronto tan movido y deslustrado como el lago que tenemos ante los ojos! Nada incapacita nuestra alma como la lisonja, por que nada la conmueve como ella. He visto sábios que vencian todas las dificultades me-

nos las del aplauso. Solo cuando se oían aplaudir lo olvidaban y desconocían todo. Solo entonces eran pequeños. Bien lo saben los oradores astutos, que lanzan á sus adversarios el arma certera y penetrante del elogio. Con que ¡cuidadito con elogiarme en mis barbas!

ELASTICIDAD DE TENSION.

Si se cuelga por un extremo una varilla ó hilo, sean de la clase que se quiera, y se suspende de la otra estremidad un platillo destinado á recibir peso, segun que éste aumenta se alarga la varilla, merced á la separacion de sus moléculas ó partecillas; llegando un instante en que se rompe, vencida que es la fuerza de cohesion de estas. La dilatacion de la varilla ó hilo es proporcionada al peso que soporta, y á medida que se vá quitando éste, vá recobrando el hilo ó varilla su primitiva longitud. Esta propiedad recibe el nombre de *elasticidad de tension*. Si de repente se quita todo el peso, sufre el hilo muchas oscilaciones acompasadas antes de rehacerse. Por este procedimiento se mide la *tenacidad* ó fuerza de cohesion de las moléculas de los cuerpos; y así se ha encontrado que una varilla de las clases siguientes, gruesa de un centímetro cuadrado, ha sostenido el siguiente peso mínimo, ántes de romperse;

Varilla de hierro forjado. . .	4.384 kilos.
metal de cañones. . .	2.554
cobre laminado. . .	2.110
boj. . .	1.400
cobre fundido. . .	1.339
fresno. . .	1.200
pinabete. . .	840
encina. . .	700
caoba. . .	560
plomo laminado. . .	135

Los metales forjados ó pasados por la hilera son más tenaces que los fundidos, y los cuerpos fibrosos, como la madera, resisten mejor en la direccion de las fibras. La duracion de la traccion no es indiferente para la prueba de la tenacidad; pues se han visto cuerpos que, despues de resistir á una traccion determinada, han cedido á otra menor, pero sostenida por más tiempo.

MÁXIMAS Y SENTENCIAS RECOGIDAS POR DON FRANCISCO LISBONA.

No hables mal del bueno, porque es maldad; ni del malo, por ser crueldad (D. Ildefonso Martinez).

Aunque el espíritu no sea una facultad corporal, sus funciones, como el pensamiento y la imaginacion, no pueden obrar sin la ayuda de los órganos materiales. (Santo Tomás).

La supersticion es la poesia de la vida. La pureza de los sentimientos constituye la belleza del estilo; porque cuando el alma es elevada, las palabras dicen que vienen de lo alto. (Goethe).

Si la salud y la virtud andan siempre á

vueltas una de otra, en el órden de las cosas humanas; si la pureza é integridad de costumbres influyen tan poderosamente en la felicidad y conservacion de los individuos, ¿por qué no procuran los hombres ser mejores, para ser más felices?

¡Os creéis libres!... ¿Ignoráis, por ventura, que cada una de vuestras pasiones es un tirano doméstico que os esclaviza y degrada? (Alibert).

Mucho debemos á los que nos avisan de lo que erramos y nos imponen en lo que debemos de hacer, porque más vale enmendarnos por correccion ajena, que perdernos con loca perseverancia propia. (Platon).

La sabiduría sin nobleza es cosa muy pesada, y la nobleza sin sabiduría es cosa muy nécia. (A. de Guevara á Hernando de Toledo).

Si todas las cosas, así buenas como malas, que nuestros amigos piden que hagamos y cumplamos, las hiciésemos, más podría llamarse con verdad tal amistad conjuracion de malos, que no confederacion de buenos. (Ciceron).

En los rostros vergonzosos y en los corazones generosos, sin comparacion, más vale una onza de amistad que una arroba de consanguinidad.

La diferencia que hay entre un amigo y un amante es que el amigo siempre ama, pero el que ama no siempre es amigo. (D. A. de Guevara).

Abandona á Dios el cuidado de tu vida, y no deje de ser jamás el objeto de tus alabanzas, aun cuando te veas rodeado de desgracias. (Máxima estóica).

ABANDONO.

Un tren de ferro-carril descarrila gravemente, ocurriendo desgracias y desperfectos de todo género. El tribunal correspondiente llama por edictos ó anuncios á los perjudicados, para concederles la indemnizacion que procede, y á la cual ha sido condenada la empresa. Pero nadie se presenta.

La empresa de un teatro consigna en un cuadro, constantemente expuesto en el vestibulo del local, la lista de objetos olvidados por sus dueños en aquel sitio público. Hay pañuelos, guantes, paraguas, gemelos, hasta corbatas. La mayor parte de aquellos objetos perdidos no son reclamados.

¿Qué más? En la Direccion de la deuda quedan sin cobrar cantidades que nadie reclama, y en una escuela de niños pobres, en una escuela gratuita, se encuentran prendas olvidadas, cuyo dueño parece con dificultad ó no parece.

Estos hechos son el reverso de la avaricia, que tan á menudo tienta al hombre; pero no por ello son una perfeccion, sino otra flaqueza que confirma el dicho de que tanto peca lo más como lo ménos.

CURIOSIDADES.

Los vinos españoles.

Desde la Exposicion vinícola de Madrid en 1877 y el último tratado de comercio con Francia, ha aumentado la exportacion de vinos de España, para la nacion vecina, lo que se vé en los datos presentados por la Administracion de las aduanas francesas que copia *El Imparcial*. En 1877 exportamos á Francia 26 millones de litros; en 1878 llegó la exportacion á 81 millones, y en los ocho primeros meses de 1879 ha subido hasta la enorme cifra de 131 millones. Teniendo en cuenta que en los tres meses de Octubre á Diciembre es cuando más se exporta este caldo, calcula *El Imparcial* que la exportacion no bajará de 220 á 230 millones de litros este año. Lo que nos importa ahora es mejorar incesantemente la calidad de nuestros vinos; aprendiendo por todos los medios posibles el arte de cuidarlos bien, y que nuestros comerciantes se apliquen á buscar mercados donde los vinos se paguen mejor de lo que lo hacen los comisionistas franceses. La ganancia que se llevan ellos y los vinateros que los envian, puede y debe quedar en España, como premio al trabajo inteligente de nuestros cosecheros y comerciantes.

La exportacion española en Setiembre de 1879.

Los productos esportados de España, durante el mes de Setiembre último, han importado 6.356,604 pesetas más que los exportados en igual mes del año anterior. Las dos terceras partes de este aumento se deben á la salida de vinos. Los plomos han contribuido mucho tambien á este gran incremento; pues de 4.567,041 kilogramos sacados de España en Setiembre de 1878, ha subido á 10.775,392 kilogramos en este último Setiembre. El esparto ha aumentado tambien 1.562,412 kilogramos en rama y 18.573 elaborado. En cambio, ha bajado la exportacion del aceite, de las naranjas y limones y, sobre todo, de las uvas y las pasas; las primeras de las cuales han bajado 1.427,001 kilogramos y las segundas 2.097,215. La industria del corcho se presenta en baja por 77,206 millares de tapones y 74,765 kilogramos de tabla. La salida de hierro tambien está en baja.

Estos números deben estudiarlos mucho el Gobierno y los cosecheros, industriales y comerciantes.

REVISTA

DE LOS PRINCIPALES SUCESOS DE LA SEMANA.

Un español residente en Nueva-York y que oculta su nombre, diciendo solamente ser vascongado, ha telegrafiado, con fecha 1.º del actual, al Cardenal Presidente de la Junta de socorros de Madrid, anunciándole remite á su disposicion dos mil libras esterlinas (cada libra unos 96 reales) por la casa de los señores Morgan, de Lóndres, para socorro de los inundados en las provincias de Levante. Dejamos á nuestros lectores que comenten este hermoso rasgo de caridad.

Designados por la Junta directiva de la prensa española, y en nombre de ésta, asistirán á las fiestas que se preparan en París, á favor de los inundados, los señores Asquerino, Ollas, Escobar y Santa Ana (Don Luis); los cuales han ofrecido hacer el viaje por su cuenta.

**

A causa de las bodas reales, han venido á Madrid representantes de los periódicos ingleses *Standard*, *Times* y *Daily-Telegraph*; franceses, *Nouvelle Presse*, *Illustration*, *National*, *Moniteur du Puy de Dome*, *Journal des Débats*, *Semaphore*, *Globe*, *Monde illustré*, *Gaulois* y *Figaro*; italianos, *Perseveranza* y *Gazetta de Turin*; belga, *L'Independance*; alemán, la *Gaceta de Colonia*, y alguno más que no recordamos.

**

El sábado 29 de Noviembre último tuvo lugar el casamiento del Rey; siendo admirable la grandiosidad artística de la comitiva régia; el número y la calidad de los carruajes, caballos y sirvientes; el lujo de los trajes de los personajes oficiales y lo enorme de la concurrencia que se agolpaba en las calles del larguísimo tránsito, desde Palacio al Santuario de Atocha. La nueva reina doña María Cristina es delgadita, de rostro fino y espresivo y de porte y maneras de suprema distinción: resultando un tipo agradable y simpático. A los toros fué con mantilla blanca y abrigo-capa de color grana, de corte parecido á las capas de los toreros. Las infantas lucían trajes análogos, y la mayor parte de las señoras concurrentes á las corridas reales, llevaban también la mantilla blanca tradicional; que tampoco ha dejado de verse en la función régia del Teatro de la Ópera y en las funciones de convite que la Diputación y el Ayuntamiento de Madrid han dado en el mismo coliseo.

Los festejos, en general, han sido de mediano gusto; habiendo perdido poco las personas que no los han presenciado; excepción hecha de las tres funciones dadas en el teatro Real, con especialidad la ópera los *Hugonotes* y el concierto de la gran orquesta que dirige el maestro Sr. Vazquez.

Estos últimos espectáculos habrán hecho formar buena idea de nuestra cultura á los extranjeros que han venido á Madrid en esta ocasión; mas no así los toros, en los que aparecemos como un pueblo sanguiinario y desasosegado. Por nuestra desgracia, nos divertimos mucho todavía en esta fiesta cruel y seguimos haciéndonos la ilusión de que nos fortalece, como si el valor tuviese algo que ver con la ferocidad. El valor solo vive de ideas y sentimientos generosos. La crueldad indica la decadencia de los hombres.

**

Habiendo visitado los Asilos de mendicidad del Pardo las Comisiones del Congreso y del Senado que fueron á saludar en aquella población á la actual reina doña Cristina, han acordado los presidentes de ambas Cámaras, Sres. Ayala y Barzanallana, regalar al establecimiento de hombres una imprenta, para aumentar así utilísimamente el número de profesiones que allí cabe aprender.

**

Un redactor de *Las Provincias*, de Valencia, llamado Sr. Solís, acaba de heredar un millón de reales, de la manera más rara y merecida. Estando un día en Madrid, el Sr. Solís vió pasar un coche desbocado. Se lanza heroicamente á contener los caballos, y lo consigue; sacando un brazo roto. Dentro del coche iba una señora anciana, que acabó de morir, dejando dicho millón de reales á su libertador; que sembró generosidad, y la recoje como no siempre sucede, por desgracia.

**

El Ayuntamiento de Zaragoza ha dirigido un mensaje de gracias al Presidente de la república francesa, Sr. Grevy, por la conducta que Francia observa para con los inundados de España. Seguro es que Francia tendrá en mucho la cordial felicitación de Zaragoza.

**

Todos los profesores y discípulos del Colegio Teresiano, de Viena, en el que se educó el rey D. Alfonso, le han enviado una sentida felicitación, con motivo de su enlace.

**

Se sabe que los exploradores portugueses del Africa, Sres. Capello y Svesens, han llegado á Loanda, en Angola, despues de haber explorado gran parte del Congo.

**

La inspección que se está haciendo en los viñedos de Figueras descubre nuevos focos de filoxera donde menos se creía. En Málaga hay ya enfermas de la plaga 29.660 hectáreas de viña; por manera que de no proceder con grandísima energía, puede España sufrir una gran calamidad nacional; pues la propagación de la filoxera es segura donde la defensa se hace mal ó no se hace. Es indispensable el descuaje y quema de las vides enfermas y la inyección de sulfuro de carbono en la tierra en que estuvieron.

**

Damos á continuación el programa del llamado gran festival que se ha de verificar en París el día 11 del presente mes, á beneficio de las víctimas de la inundación española.

La fiesta está dividida en dos partes:

Primera. Gran festival musical, en el cual tomarán parte 800 profesores y cantantes, á saber: los coros del Gran Teatro de la Ópera, la música inglesa y los discípulos del Conservatorio, todos bajo la dirección del maestro Cohen.

Piezas tocadas por la música militar austriaca, que irá al efecto á París.

Una orquesta compuesta de 200 profesores, y dirigida por el maestro Metra, tomará luego parte en el espectáculo.

A esta seguirá la música de la guardia republicana, dirigida por el Sr. Sellenick. Bailes de trajes, por el cuerpo de baile de la Grande Opera.

Presentación de la cuadrilla de toreros españoles, que al efecto vendrá de Madrid, con los correspondientes picadores y alguaciles; los cuales verificarán el desfile como en una corrida de toros, dando fin á la primera parte la orquesta española de guitarras y bandurrias y los cantadores de canto flamenco.

Segunda parte. Verbena con el concurso de los principales artistas de la Opera y de los demás teatros de París.

La ciudad de Murcia será representada en miniatura en el centro del Hipódromo, rodeada de tiendas imitando las chozas de la vega.

Representaciones parodiando las de las ferias, cafés, conciertos y circos de caballos, etc., etc.

Gran baile.

Rifa ó piñata.

Un restaurant, servido por uno de los mejores fondistas, estará á disposición de los concurrentes; lo mismo que varias mesas de refrescos, establecidas en diferentes puntos de aquel inmenso local.

La función comenzará á las nueve de la noche.

Nos estraña que tomen parte en esta fiesta á nuestro favor una música inglesa y otra austriaca y que no figure en el programa una sola música española, tal como una de las bandas de los ingenieros militares ó la orquesta de la Sociedad de conciertos de Madrid, ó ambas. No nos parece que hacemos cuanto debemos limitándonos á enviar toreros, bailarinas, vihuelistas y cantadores de género andaluz.

**

En el Ateneo científico y literario de Madrid ha comenzado á discutirse el tema «Ideal político de la raza latina»; presentando el Sr. Moya una Memoria, en la que niega la existencia de las llamadas razas humanas, ante el sentido general, humanitario y cosmopolita de nuestra civilización, y afirma que cada nación tiene un ideal distinto, conforme á sus intereses; siendo el de España la reincorporación de Gibraltar, la unión con Portugal y su influencia civilizadora en Marruecos. El señor Moya está además convencido de que habrán de cumplirse al fin las proféticas palabras de Sully, cuando decía: «La guerra morirá; los grandes odios morirán, y vivirá el hombre, habiendo una gran patria, que será toda la tierra, y una gran esperanza, que será todo el cielo.»

**

El Jefe de Estado Mayor, Sr. Navarro, ha derrotado, al frente de 40 ginetes, la partida levantada en Remedios (isla de Cuba), por el cabecilla Carrillo; causándole 23 muertos y muchos heridos, entre los que se cuenta el cabecilla Salvoechea, que fué el último que se rindió en Sancti-Espíritus en la guerra anterior.

**

Ha fallecido en Barcelona el inteligente y emprendedor industrial Don José Puig y Llagostera, diputado á Cortes por el distrito de Villafranca de Panadés. Precisamente hace solo tres números que le dedicábamos algunos de los muchos elogios que merecía por la grandiosa obra de canalización que estaba llevando á cabo con destino á su fábrica de Olesa. Hoy, en cambio, nos toca lamentar la inesperada y temprana muerte de este hombre superior.

**

La suscripción nacional asciende próximamente á 1.191,900 pesetas, y la de la Junta de socorros de Madrid á 414.000 pesetas.

**

La vida del emperador de Rusia ha sido objeto de un nuevo atentado, verdaderamente bárbaro. Preparada una mina de dinamita contra el tren donde el emperador Alejandro iba á Moscou, ha estallado al paso del tren que seguía al del emperador, descarrilando siete coches, pero sin desgracias personales. El czar Alejandro se había trasladado poco ántes de aquel á otro, para ir más deprisa ó más cómodo.

NOTICIAS GENERALES.

Parece que ha sido declarado cesante el juez de primera instancia de Cádiz y trasladado el regente de aquella Audiencia, como consecuencia de lo ocurrido en la ejecución del reo de que hablamos en nuestro número anterior. Aseguran varios periódicos que el verdugo tiene 82 años, está medio paralítico y padece otros achaques que contribuyen á incapacitarle.

—La célebre tiple sueca Cristina Nilsson, que ha venido á cantar por primera vez en el teatro Real de Madrid, ajustada en la enorme suma de 6.000 pesetas por cada representación, ha cedido el sueldo de la primera noche á favor de los inundados.

—Segun *El Noticiero Dertosense*, de Tortosa, el Ebro ha subido allí seis metros sobre su nivel acostumbrado. La pobre ciudad de Tortosa lleva sufridas tres avenidas del Ebro en nueve meses, sin contar esta.

—La villa de Navalecarnero ha contribuido para los inundados, con 1970 reales, obtenidos: 966 por suscripción particular, 649 por resultado de una función teatral, 300 producto de la rifa de un San Isidro pintado por el farmacéutico de la población, don Jacobo Bausá, que es un artista muy apreciable, y 55 correspondientes al alumbrado del teatro en la función de beneficio, cuyo gasto sufragó el acaudalado comerciante Don Alvaro Blanco.

—Se ha resuelto que el Capitan general de Cádiz distribuya entre los pescadores de la isla Cristina (Huelva) los 25.000 duros

entregados por el Gobierno portugués, en calidad de indemnización por los perjuicios que algunos pescadores portugueses les hicieron al atacarles y destruir sus aparejos de pesca en Octubre de 1877. Dicha suma estaba depositada en el Banco de España.

—El senador Sr. Perier ha recibido el encargo de redactar un proyecto de ley relativo al régimen interior de las cárceles. Es persona competentísima y debe esperarse de él un trabajo notable.

—Pasa de 100.000 arrobas la cantidad de vino que han comprado en Valdepeñas los comisionados franceses, que no se contentan ya con adquirir este precioso caldo en la Rioja y en Navarra, sino que recorren todo el centro de España, con gran utilidad de nuestros cosecheros. Salta á la vista la necesidad de atender á la destrucción de los focos de filoxera encontrados en nuestros viñedos de Málaga y Cataluña. No nos cansaremos de repetirlo.

—Las clases superiores y especiales acordadas para el presente curso, y que ha de inaugurar á la mayor brevedad la «Institución libre de enseñanza,» son las siguientes:

Las matemáticas elementales, segun Baltzer, por el profesor Sr. Lledó (D. José).
Química general, por el profesor señor Vera (D. Vicente).

Modelos notables de la oratoria forense, por el profesor D. Enrique Ucelay.

Legislación notarial comparada, por el profesor D. J. Gonzalo de las Casas.

Historia y literatura de los pueblos eslavos, por el profesor D. José Leonard.

Derecho internacional público, por el profesor D. Rafael María de Labra.

Historia del derecho de la propiedad, por el profesor D. Gumersindo de Azcárate.

La Institución ha fundado además una Escuela de ciencias políticas, cuyas interesantísimas clases estarán desempeñadas por los Sres. D. Laureano Figuerola, don Manuel Alonso Martínez, D. Eugenio Montero Ríos, D. Gumersindo de Azcárate, don Rafael María Labra, D. Gabriel Rodríguez, D. Segismundo Moret, D. Francisco Giner

de los Ríos, D. Justo Pelayo Cuesta y don Juan Valera.

—En el teatro Real de Madrid se ha estrenado en la ópera *Fausto* un magnífico órgano, de que carecía aquel templo del arte.

COSECHAS Y MERCADOS.

En la provincia de Badajoz varia el trigo desde 40 reales fanega (Montijo) á 53 (Villanueva de la Serena). Despues de Montijo, donde está más barato, segun la *Revista extremeña*, es en Puebla de Alcocer, que corre á 43; Herrera del Duque, á 45; Alburquerque, Olivenza y Villafranca, á 47, y Llerena, á 48. En Cáceres, á 47. En Castilla, de 57 á 60. En Madrid á 69, precio médio.

La cebada más barata se encuentra en Villafranca y Montijo (Badajoz) á 19 reales. En la misma provincia de Badajoz está la más cara á 25 reales, en Puebla de Alcocer y Fregenal de la tierra. En toda Andalucía, de 24 á 27. En Cáceres á 24. En Salamanca, á 32; Arévalo, 32; Barco de Avila, 35; Aranda de Duero, 39; Briviesca, 30; Alcalá de Henares, 29; Logroño, 35; Ocaña, 26; Madrid, 31, precio médio.

Los garbanzos más baratos se compran en Villafranca (Badajoz); donde se venden de 100 á 112 reales fanega. Los que se venden más caros, en la misma provincia, no pasan de 160 reales, en la capital. En Cebrenos (Avila), de 140 á 200, y lo mismo en Arévalo. En Madrid, de 28 á 68 rs. arroba.

Los vinos comunes tienen los precios más variados en la provincia de Badajoz, donde oscilan desde 8 reales (Almendralejo) á 35 arroba. En la mayor parte de mercados de dicha provincia, se vende al rededor de 20 reales. En Cáceres á 38. En Ocaña, de 11 á 16. En la Rioja,—donde se ha cojido bastante menos uva que el año anterior, segun los datos estadísticos de la cosecha publicados por el *Harense*,—oscila el vino entre 13 y 17 reales. Los altos precios que alcanza en las provincias de Badajoz y Cáceres, demuestran que éstas no le producen sino por escepción.

Imprenta de Alvarez Hermanos, San Pedro, 16.

CARTAS DE UN VIAJERO ESPAÑOL

POR

Bélgica, Italia y Alemania.

Venecia 20 de Agosto.

Querido padre: Por fin, ya me tiene usted en Venecia; ciudad que tanto deseaba yo ver y de la que tantas cosas se cuentan. Pero efectivamente es una ciudad extraordinaria y única en su género, por hallarse construida entre lagunas marítimas y rodeada de agua por todas partes; haciéndome el efecto de una ciudad inundada. Aquí si que no hay miedo de ser atropellado por coches ni caballos, pues no hay ni uno. Todo el tráfico se hace por agua, y la gente rica y las autoridades tienen góndolas en vez de coches; llevando los gondoleros libreas muy vistosas y adecuadas á su trabajo.

Afortunadamente he llegado aquí en ocasión muy oportuna, pues iba á tener lugar una serenata dada á la primera autoridad de la ciudad; por supuesto *por agua*. Ya desde el anochecer empezaron á lucir faroles de colores las góndolas públicas y particulares, dirigiéndose todas hácia el Canal grande. Á las nueve apareció una gran barca magníficamente iluminada y con una banda de música, seguida de un sin número de góndolas también iluminadas; siendo

una cosa por demás fantástica oír la música, en medio de tantas luces de colores, y ver las sombras de los remeros animadas por su acompasado movimiento. Me gustó mucho. Al día siguiente, y con el propio motivo de la festividad cívica, estaba toda la magnífica plaza de San Márcos adornada de colgaduras y banderas, y por la noche, profusamente iluminada, quedó convertida en un grandioso salon de baile. Figúrese usted una plaza de 116 pasos de ancha por 270 de larga, formada de solo cuatro grandes edificios, todos de mármol, y alumbrada, además de sus cien faroles de gas acostumbrados, por quince grandes candelabros de más de 30 luces cada uno.

Al día siguiente ví lo que solamente en Venecia puede verse, que fueron las regatas. Esto sí que me gustó extraordinariamente. ¡Qué animación! ¡Qué alegría! ¡Qué novedad me hizo, y qué golpe de vista tan sorprendente! Tuve además la suerte de poderme colocar en el centro del puente de Rialto. Imagínese usted la calle de Alcalá, siendo de agua en toda su anchura; los balcones adornados con colgaduras, y cubierto el ancho y largo de la calle por góndolas con banderas, plumajes, gasas, figuras alegóricas, trofeos, etc., etc.; los remeros vestidos con trajes de la edad media, de turcos ó de fantasía; los cónsules de todas las naciones, cada cual en su barca muy rica

ostentando la bandera nacional; las señoras de la aristocracia, con preciosos trajes, en sus góndolas también, perfectamente adornadas y tripuladas; las góndolas de las corporaciones, muy bien ataviadas y con músicas; la góndola principal de las autoridades toda dorada, y el séquito en góndolas y barcas á centenares, al extremo de llegar á no verse el agua. No puede usted figurarse la vista, el efecto, que causa este espectáculo, que con gusto recordaré toda mi vida.

Las demás calles de la población son muy estrechas; las principales son poco más ó ménos que la del Gato, de Madrid, y hay muchas por las que apenas si pueden pasar dos personas de frente; sin embargo de lo cual están en ellas las tiendas de lujo, almacenes, etc. ¿Y qué diré de museos y pinturas? Que estoy deslumbrado de ver tanto bueno; que tengo la cabeza abrumada. ¡Qué riquezas! ¡Qué Ticianos! ¡Qué Pablos Veroneses, Tintoretos, etc.! ¡Y con qué profusión las estatuas y los mármoles! Dejo las maravillas de San Márcos, del Palacio Ducal y otras y otras, para contarlas de viva voz. Cuando llega la noche estoy rendido de tanto ver. El jueves salgo para Verona, Pádua, Bolonia, Parma, Siena y Florencia; desde cuyo último punto volveré á escribir á usted. Sabe le quiere, su hijo;

E. V.